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Salvador Valdés Mesa, miembro del Buró
Político del Comité Central del Partido y
Vicepresidente de la República de Cuba,
desarrolla una visita a Santiago de Cuba,
con la f ina l idad de eva luar las
potencialidades de diferentes objetivos
socio-económicos.

Ruiz

El Vicepresidente de la República
insistió, en este sentido, en continuar
fomentando la cultura, el deporte, la
recreación y el componente social y
humano, en esencia, consultando con la
población las acciones realizadas y
evaluando aquellas tareas que aún quedan
pendientes. Reafirmó que más allá de la
solución material a los problemas, el rol de
la educación en la escuela, la comunidad y
la familia es imprescindible.

Este viernes, Valdés Mesa, recorrió áreas
productivas en Santiago de Cuba. En la
granja de reproducción de faisanes,
perteneciente al municipio de Segundo
Frente, se interesó por su estabilidad
económica y los avances en la siembra de
plantas proteicas para alimento animal. El
centro, que también se dedica a la crianza
de gallinas guinea, pretende contribuir a la
soberanía alimentaria del territorio.

No tener hectáreas vacías y aprovechar el
s i s t e m a d e r i e g o f u e r o n s u s
recomendaciones durante la visita a la
Finca #4 de la Unidad Empresarial de Base
Los Reynaldos, donde comprobó el
potencial para desarrollar la ganadería y el
buen rendimiento en los cultivos varios.

Héctor Luis Batista Sierra, Director
General de la UEB, explicó que se trabaja
en la multiplicación de semillas y en la
preparación de las tierras para continuar la
siembra. Asimismo refirió que la Finca
tiene el compromiso de abastecer dos
mercados en la ciudad y aportar a las ferias
a g r o p e c u a r i a s q u e s e r e a l i z a n
semanalmente.

Valdés Mesa recorrió junto a José
Ramón Monteagudo , primer
secretario del Partido en el territorio y
Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora, la
Planta de beneficios de granos de
Contramaestre, donde exhortó a la
explotación de las capacidades para el
procesamiento de otros granos como el
frijol, y al aprovechamiento de la siembra
de primavera.

En este lugar se han contratado 11 mil
toneladas (t) de maíz, de las cuales 1 000 ya
han sido recibidas al inicio del mes en
curso, disponiendo de más de 41
cosechadoras. Mientras que del frijol de 80
t contratadas se compraron 88.

En la planta también se aprovechan los
restos del procesamiento de la materia
como pienso con destino a la empresa
pesquera del territorio (Pescasan). La
e n t i d a d e x h i b e p o t e n c i a l i d a d e s
tecnológicas que impulsan los resultados
económicos.

Por otra parte, en la Empresa Mixta
Tropical Contramaestre S.A., intercambió
con los trabajadores, quienes generan una
variedad de más de 60 productos, entre
pulpas, mermeladas y néctar, con destino al
mercado externo e

Con esta finalidad, se labora con
tecnologías de punta, que incluye un
evaporador y máquinas de confección de la

mermelada. Como resultado se producen
alrededor de 300 toneladas diarias de
pulpas, y se cuenta con más de 3 000 t de
mango molidas en la campaña, una cifra
superior a las 400 t de guayaba, y 200 t de
tamarindo procesadas hasta la fecha.Aesto
se suman los contratos con diferentes
formas productivas en todas las provincias
orientales y Ciego de Ávila.

El Vicepresidente de la República de
Cuba visitó, además, la Empresa
Provincial de Genética Pecuaria El
Alcázar, cuyo objeto social es la
reproducción de animales de alto valor
genético. Allí se cuenta con cinco patrones
de este tipo, equino, bovino -estas dos
primeras como las principales-, ovino,
porcino y cunícola, además de la
diversificación de la crianza.

Con un total de 120 trabajadores, que
atienden una extensión de 1 200 hectáreas
distribuidas en 14 fincas, se labora en tres
cruzamientos principales, en la búsqueda
de animales más resistentes y adaptables.

Por otra parte, se constató que la puesta en
marcha de la caldera de baja presión
averiada de la Empresa Refinadora de
Aceite Santiago de Cuba (Erasol), tras su
reparación, posibilitó el reinicio del
proceso de refinación del producto, con
destino a garantizar la canasta básica. De
igual manera se recorrió la Planta
Procesadora de Soya, en la cual se efectuó
una reparación capital.

Valdés Mesa, asimismo, intercambió en
el consejo popular Agüero-Mar Verde con
los vecinos y estuvo presente en un Círculo
Infantil de nueva construcción, que cuenta
con una capacidad para alrededor de 100
infantes.

En esta comunidad apreció las
transformaciones socioeconómicas que

incluye, entre otras acciones, la reparación
de áreas de salud, bodegas, edificios,
calles, la erradicación de algunos pisos de
tierra en viviendas y la ayuda a madres
numerosas.

interno.

Constatan labor de objetivos
socio-económicos

Irma Rivera Sánchez y
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

El 25 de septiembre será un día trascendental
para el presente y futuro de las familias
cubanas, pues el pueblo podrá refrendar el
Proyecto de Código de las Familias, que fue
aprobado en julio pasado por el Parlamento.

Se trata de la versión 25 del texto jurídico,

resultante de la modificación del 49,15% del

contenido, a partir de los criterios emitidos

por la población en la consulta popular.

De aprobarse, la normativa sustituirá al

Código de 1976 y permitirá dar cumplimiento

a los derechos establecidos en la Constitución

de 2019. De acuerdo con expertos, es la

primera vez en la historia constitucional de la

nación que se realizará el ejercicio efectivo de

un referendo legislativo, institución de

democracia directa que se aplica en pocos

países. (Información relacionada)

Referendo del
Código de las Familias

Urge perfeccionar el
servicio de Caja Extra
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Santiago
en las Noticias

Mi saludo para ustedes que me esperan cada sábado
para conversar sobre el acontecer de Chago, pero antes
les aconsejo cuidarse mucho y cumplir los protocolos
de salud, recuerden que la Covid-19 está al acecho
para en el menor descuido complicarles la vida…

CARLOS Navarro, vecino
del Paseo Martí # 9, entre Jesús Menéndez y Crombet, dice: “Me preocupa el
hundimiento del pavimento del carril central en el Paseo Martí, entre Jesús
Menéndez y Peralejo; hace unos tres años escribí a esta Redacción y expliqué sobre
la cantidad de vehículos pesados que pasan por esta vía, por la cercanía de la zona
industrial y el puerto. Es penoso que los que atienden esta tarea hayan respondido
que se le dio solución. He escrito a diferentes lugares y me visitó el Coordinador de
Servicios Comunales planteando que tendría solución de inmediato antes de
finalizar el año. El 4 de abril de este año volví a escribir al Periódico y se publicó mi
carta, esta es la fecha que no he recibido respuesta”. Preguntamos ¿Hasta cuándo
continuará deteriorándose esta vía?...

SAMUELVázquez Monnar, felicita a los médicos que estaban de guardia el pasado
5 de agosto en el policlínico 30 de Noviembre, por su buen trato y entrega para
devolver la salud a quienes llegaron a ese lugar en busca de sanación, las palmas
para todos…

TAMARA Pino Aja, vecina del edificio
7, bloque 5, apartamento 7, afirma: “Desde el 01-12-2021, los vecinos de los edificios
7, 8, 9 y 10 del reparto Rajayoga (160 aptos), presentamos una situación insostenible
con el abasto de agua. En diciembre del 2021 se rompió la turbina y a pesar de que
se ha planteado, el problema sigue sin solución; pusieron una turbina que no tiene
fuerza para bombear y hay que pagar 150.00 pesos por cada tanque de agua”...

Chaooooooooo
Sabadazo

ANGEL Maceo, vive en el apartamento 1, edificio
C-6, en el centro urbano Antonio Maceo, y dice: “Recien-
temente fui operado en el Cardiocentro de Santiago de
Cuba y quiero hacer público mi agradecimiento a todo el
colectivo de la sala de adultos y Terapia Intensiva:
médicos, cirujanos, enfermeras y el personal de apoyo
(auxiliares de limpieza, camilleros y otros). Allí recibí una
atención esmerada y mostraron mucha preocupación con

todos los pacientes. También quiero agradecer a mis compañeros de trabajo de la
Secundaria Básica José Marcelino Maceo y del departamento de la propia enseñanza en la
Dirección Provincial de Educación, así como a quienes donaron solidariamente su sangre
e hicieron posible mi recuperación”, las palmas para todos...

DAYLANAPérez Espinosa, reside en el edificio
71, VHICOA 1, apartamento 4 micro 2, centro urbano Abel Santamaría, expresa: “Este
inmueble tiene una situación crítica, por las paredes y la escalera corre el agua albañal del
5to hasta el 1er piso, por falta de mantenimiento de los registros que dan lugar a la
obstrucción, además de la mala construcción, lo que provoca pase de corriente, por los
conductos eléctricos cae agua y a cada instante hay que cambiar las lámparas. Además,
los apartamentos están en pésimas condiciones, las filtraciones son constantes, se están
pudriendo las paredes y ya tienen moho; hace alrededor de dos meses que se reportó la
queja aAguas Santiago, en el departamento de Higiene del policlínico, y de la provincia y
no le dan solución al caso. Esta situación es de conocimiento de todos los organismos
competentes que tienen que ver con la vivienda, y hasta ahora no hay respuesta alguna”…

HACE unas semanas una santiaguera me comentó que los vehículos que
cubren la ruta para la zona del centro urbano José Martí, en su mayoría no llegan a Plaza
de Marte, sino que doblan en Ferreiro; algo parecido sucede con la ruta de El Caney, en
ocasiones la dividen en dos, 18 Plantas de Garzón hasta la entrada del ‘Juan Bruno
Zayas’, y ahí vuelven a cargar hasta el poblado. Sabadazo fue testigo de esos desmanes el
pasado lunes al filo de la 1:00 p.m., el machacante de acuerdo con el conductor del
vehículo con matrícula PO 52443, en un acto de total impunidad cobraron 20.00 pesos a
quienes llevaban más de una hora en los alrededores de los 18 Plantas esperando un
transporte para llegar a su destino, Chi lo sa…

SABADAZO sigue esperando por la respuesta de los directivos del Ferrocarril santiague-
ro sobre el servicio de Expreso.Aesta sección siguen llegando criterios de la población al
respecto…

Y ya me voy nos vemos por
Chago… HASTAla semana próxima…

MÓNICA Rodríguez Montalván de San Gerónimo # 212 entre Santo
Tomás y Corona dice: “En el 2018, en el Hotel Imperial se instaló a pocos metros de
mi casa un grupo electrógeno de emergencia. Hace unos días lo usaron por primera
vez, y luego de esta puesta en explotación, le instalaron una chimenea y un tubo de
escape muy cerca de mis ventanas, provocando que todos los gases tóxicos derivados
de la combustión penetren a mi vivienda, en la que convivo con mi esposo y dos
niños pequeños, obligándonos a cerrar las ventanas a pesar del intenso calor en
medio de los apagones. Presentamos la queja a la dirección del hotel, vinieron a
visitarnos, y nos dijeron que iban a elevarla, pero todavía nada se resuelve y en cada
apagón se vuelve más difícil permanecer en la casa”.

Sóñora

La casa de altos estudios del Oriente cubano reabrirá
sus puertas el próximo 5 de septiembre, para
desarrollar el segundo período del actual curso
académico, garantizando la calidad del proceso
formativo de los futuros profesionales, leales a su
principio de continuar generando “Ciencia y
conciencia, con talento y corazón”.

Teniendo en cuenta la disponibilidad de capacida-
des en las residencias estudiantiles, la dirección de la
Universidad de Oriente ha realizado reajustes en el
calendario docente para los alumnos de todas las
modalidades de estudios, incluyendo los programas
de formación de Ciclo Corto y Colegio Universitario.

Todas las carreras y años del curso regular y el Ciclo
Corto 1 y 2 comenzarán sus actividades lectivas el
próximo 5 de septiembre; primer año contará con una
sección de 19 semanas ininterrumpidas de docencia
presencial que culminarían el 17 de diciembre; cuarto
y quinto año están planificados de igual forma, pero
terminarían el 10 de diciembre.

En el caso de segundo año el proceso está concebido
con dos etapas no presenciales desde el 5 y hasta el 22
de septiembre y del 31 de octubre al 26 de noviembre;
ciclos en los que se desarrollará la modalidad
presencial para el tercer año.

De igual forma tercer año contará con dos períodos
no presentes comprendidos del 26 de septiembre hasta
el 29 de octubre y del 28 de noviembre al 17 de
diciembre; espacio de tiempo en el cual segundo año
asistirá a las aulas. Combinando de esta forma para
ambos años académicos 11 semanas presenciales y 8
no presenciales.

La modalidad del Ciclo Corto 1 y 2 contarán con
clases presenciales que se extenderán hasta el 10 y el
17 de diciembre, respectivamente. Para el Colegio
Universitario existirá una primera con asistencia hasta
el 17 de diciembre y no presente del 3 al 21 de enero.

Ya existen experiencias de clases a distancia desde
el alma mater oriental con excelentes resultados, ello
ha permitido organizar todo el proceso concibiendo la
orientación de actividades y el desarrollo de prácticas
laborales.

Todas las graduaciones están planificadas entre el
12 y el 24 de diciembre y la matrícula del curso
académico 2023 será a partir del 23 de enero del
próximo año.

Quedan abiertos de esta forma los predios
universitarios de la mambisa Universidad de Oriente,
comprometida con el aseguramiento de los hombres y
mujeres de ciencia, que sigue demandando nuestra
Revolución.

VILMA ES MI LEYENDA

Marilin Sánchez Kindelán
Miembro del grupo gestor del
Proyecto Yeyé Un Paso Adelante

Cuando expresamos Vilma
Recordamos el ayer
La sierra con su cuartel
De la lucha que ella empina.
Brilla como luz permanente

Entre mujeres te ves
Fundando la FMC
Incansable dirigente.
Legendaria combatiente

Firme ante la misión
Hoy es la Revolución
Mi organización presente.
Viva la mujer cubana

Multiplicando acción
Vas poniendo el corazón
Emancipadora humana.
62 años a seguir

Estirpe de tantas Marianas
Modelo de mujer cubana
Cargando con su fusil.

A LA CULTURA CUBANA

Carlos Miguel Odio Lluany

Dos lindas instituciones
De placeres están cumpliendo
La radio y la Uneac sonriendo
Tanto alegran corazones
No solo escuchan canciones
Informan a tantos oyentes
Los escritores latentes
Los artistas consagrados
El pueblo siempre a su lado
Y un Benny Moré naciente.

18/8/22 Francisco
Álvarez Rodríguez.
Internacionalista.

18/8/22 Rafael Regalado
Díaz.Activo Minint.

19/8/22 Ernesto Rivera
G o n z á l e z .
Internacionalista. Mella.

19/8/22 Max Ramón
Danguillecourt Aguilera.
E j é r c i t o R e b e l d e .
Columna 9.

20/8/22 Eliades Cabrera
Leyva. Lucha Contra
Bandidos.

21/8/22 Luz Ramona
Vargas Ochoa. Ejército
Rebelde. Columna 17.

21/8/22 Pablo Emilio
L o r a A r t i l e s .
Internacionalista.

21/8/22 Osvaldo Rollo
Zamora. Pensionado Far.

22 /8 /22 Humber to
I v o n n e L a r d u e t .
Internacionalista. Palma
Soriano.

23/8/22 Lidio Campos
Romero. Lucha Contra
B a n d i d o s . S e g u n d o
Frente.

23/8/22 René Armiñán
Martínez. Lucha Contra
Bandidos.

LaAlianza Francesa de Santiago de Cuba oferta:

Te
esperamos

Cursos de francés básico para principiantes.
Cursos de francés para niños a partir de 7 años (los

sábados).
Cursos de francés para adolescentes (los sábados).
Descuento del 10% para los estudiantes universitarios y preuniversi-

tarios.
Inicio de las clases: 11 de octubre 2022 (

.Matrículas abiertas desde el 29 de agosto
2022 hasta el 11 de octubre.

Más información diríjase a Calle 6 esquina 11 de Vista Alegre, en el

Teléfono 22641503.

, perteneciente al
Grupo Empresarial de la Industria Ligera, convoca: Técnico en Gestión
Documental. Requisito formal: Graduado en Gestión Documental.
Categoría Ocupacional: Técnico. Grupo Salarial X. Salario $3 260.00.
Requisito formal: Graduado en la especialidad de Técnico Medio en
Gestión Documental/ Especialista Industrial. Requisito formal:
Graduado de nivel superior. Categoría Ocupacional: Técnico. Grupo
Salarial XVI. Salario $4 410.00. Requisito formal: Graduado de
Ingeniería Industrial. Ambos tienen p

resentarse en la Dirección de Capital Humano de la
Empresa Textil, sita en Camino Viejo de El Cobre, s/n, reparto
Marimón. teléfono: 22633871.

convoca: un Especialista A en Obras de
Arquitectura e Industriales (EP) Grupo Escala XV. Salario mensual $
6 300.00 Requisito: Graduado de Nivel Superior (Ingeniero Civil o
Arquitecto) con entrenamiento en el puesto. Carro asignado/ dos
Especialista A en Obras de Arquitectura e Industriales. Grupo Escala
XIV. Salario mensual $ 6 000.00 Requisito: Graduado de Nivel
Superior (Ingeniero Civil oArquitecto) con entrenamiento en el puesto/
dos Técnico en Obras de Arquitectura e Industriales. Grupo Escala X
Salario mensual $ 4 800.00 Requisito: Graduado de Nivel Medio
Superior (Técnico Medio en Construcción Civil) con entrenamiento en
el puesto. Presentarse en el Departamento de Capital Humano, sito en:
Carretera de Aguadores Km 1 ½ S/N. Teléfono: 22695537. Lic.Dayivis
González García/ Jefe de Departamento de Capital Humano

en los horarios y días de la
semana que más le acomode)

horario de lunes a viernes de 8.30 a.m. a 12.30 p.m. y de 1.30 p.m. a 4.30
p.m. Los sábados de 8.30 a.m. a 12.30 p.m.

ago trimestral de las utilidades
adelantadas. P

La Empresa Textil Celia Sánchez Manduley

Maida Rodríguez Domínguez/ Directora de Capital Humano
La Sucursal Emprestur

Reiniciará el curso escolar
este 5 de septiembre

Maricelis Salmerón Fernández

7. Si te sangra la nariz, haz presión con tu dedo: Si te echas para atrás puedes
ahogarte con tu sangre, lo mejor es apretar con tu dedo el lado de la nariz en que
tienes la hemorragia.

8. Para controlar los latidos cardiacos cuando estés nervioso: Pon el dedo pulgar
en tu boca y sopla, ayudará a que tu corazón deje de latir tan rápido a partir de la
respiración.

9. Para aliviar el dolor de cabeza cuando tomas agua muy helada: Al beber algo
muy congelado, el paladar se enfría y el cerebro lo interpreta. Por eso debes colocar
tu lengua sobre el paladar para que vuelva a su temperatura normal.

10. Previene la falta de visión cuando estás frente al PC: Cuando pones tu vista en
un objeto cercano la vista se cansa y falla. Entonces cierra tus ojos, contrae el
cuerpo y aguanta la respiración por un momento. Luego relaja todo.

11. Despierta a tus manos y pies dormidos moviendo tu cabeza: Cuando se te
duerma un brazo o la mano, gira tu cabeza de un lado a otro y verás como la
sensación pasa en menos de 1 minuto, ya que las extremidades superiores se
duermen, por presión en el cuello. En tanto, si es una pierna o un pie, solo camina
unos segundos.

12. Para aguantar la respiración bajo el agua: Antes de sumergirte, haz muchas
respiraciones rápidas y fuertes para lograr que el ácido de la sangre desaparezca,
pues es el que causa la sensación de ahogo.

13. Memoriza los textos en la noche: Cualquier cosa que leas antes de dormir, la
recordarás con más facilidad. (Final)

Algo que debemos saber de nuestro cuerpo:

FALLECIDOS

Convocatorias
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Yanet Alina
Camejo

Fernández

Yanet Alina
Camejo

Fernández

Indira Ferrer
Alonso

Indira Ferrer
Alonso

Cada día son más los
problemas que nos
agobian: que si los
apagones, la escasez
de comida, de agua, las
e n f e r m e d a d e s , e l
mundo... porque la

crisis no solo es en Cuba, hay que ver
cómo está el planeta.

Muchas personas se han vuelto
despiadadas, término fuerte para
calificar a los humanos, y es doloroso
admitirlo porque no concibo la vida sin
el amor al prójimo, sin esa cualidad
especial que distingue a los hombres y
mujeres de los animales.

Pero, la pérdida de valores propicia
que algunos se manifiesten como si
vivieran en la selva, aplicando la ley del
más fuerte.

Solo hizo falta una salida a veranear
pa ra presenc ia r e j emplos que
corroboran mi criterio, y estoy segura de
que no son los únicos.

El primero fue en la guagua P5. El
chofer paró y recogió, por suerte, a todos
los que estaban en la parada, ¡no hace
falta decir como venía la guagua!, lo que
llamó mi atención fue que una madre
estaba con su bebé de meses en brazos y
nadie le dio el asiento.

El pequeño estaba llorando: calor,
aglomeración y la incomodidad con que
lo llevaba su progenitora hacían
insoportable su travesía. Para mí
también lo era, que iba con tres niños
apretados en un ladito, camino al
Zoológico.

Ante el llanto desesperado del recién

nacido, algunos viajeros exclamaron:
“por favor, un asiento para la madre.
¿Nadie la ve que va parada?” El reclamo
quedó sin respuesta… En la otra parada
aún con el llanto del pequeñín, un señor
volvió a reclamar: “Pero será posible
que no haya un asiento, que falta de
respeto, no hay amor, no hay
conciencia”. Y, como a los cubanos
siempre nos “cae el traje”, un hombre
saltó y le dijo oprobios al compañero;
faltó poco para que se fajara, porque su
señora era una de las que iba sentada y al
parecer estaba enferma y por eso no
daba el asiento.

Me pregunto: ¿Por qué acudir a la
violencia cuando lo más sensato
hubiera sido apoyar la solicitud del
asiento? Afortunadamente, se calmó la
situación cuando varias personas
intervinieron. Sin embargo, la
muchacha hizo el viaje de pie, con su
niño en brazos.

Vi el cielo abierto cuando pude bajar
de ese ómnibus. Seguí mi camino
rumbo al entretenimiento de mis
pequeños.

En el Zoológico todo limpio y
organizado, pero ni una oferta
gastronómica estatal.

En la cafetería solo refresco de
mango, la croqueta ya se había
terminado, y en el ranchón a las 12 y 30
ya no había nada. Para ser justos, soy
asidua a este lugar y otras veces la
situación ha sido diferente.

Decidimos ir para el Parque de
Diversiones. Más ofertas gastronómicas,
particulares en su mayoría, y bien caras

de ambas partes. “Hay que venir con un
saco de pesos”, escuché decir a muchos
familiares.

A esta altura estaba loca por llegar a
casa. Cuando hizo acto de presencia la
guarandinga, justo en la primera parada,
parecía el oeste, la selva. No había cola,
aunque traté de arreglarla, las mismas
personas me decían “es por gusto, esta es
la ley del más fuerte”.

Por suerte logramos abordar el ómnibus
y llegar hasta el coppelia La Arboleda,
que alegró un poquito mi día y hasta
aparatos volvió a montar “mi tropa”.

Ya en la parada de la camioneta arribó
un camión destino al micro 8, para
asombro de todos los presentes el
machacante dijo 10 pesos, rápidamente
las personas reclamaron, pero fue en
vano: “o te montas o te quedas”.

Así no podemos seguir viviendo.
Nada justifica el atropello, la violencia,
el maltrato -visto en todas sus variantes.
Los cubanos en medio de muchas
dificultades siempre hemos mostrado
los valores que nos caracterizan. Es
inadmisible que actitudes como las
narradas tomen fuerza y pasen como
normales.

Las limitaciones no justifican la
insensibilidad. Muchas veces estos
reclamos quedan en el aire; en mi caso,
por suerte ESCRIBO.

Por la puerta no había quien subiera, el
chofer tuvo que mandar a bajar a
indisciplinados que se subieron por atrás.
“Si me empujan, empujo”, dijeron
muchas con bebé en brazos. Abrí los ojos
y suspiré…

NO a la “ley de la selva”

La gráfica corresponde a la playa Buey
Cabón, donde según refieren muchos
lectores las sombrillas pertenecen a
particulares y estos cobran por su alquiler
entre 300 y 600 pesos.

Todos los años expone
situaciones de este tipo, sobre todo en esta
playa. Se precisa de una acción
gubernamental en función de crear las
condiciones adecuadas para los bañistas y
que estos espacios no caigan en manos de
personas que lucran con las necesidades de
la población.

Sierra Maestra

Desde las redes

La epidemia de dengue que tiene lugar
en Cuba es, a juicio de especialistas, una
de las más difíciles de los últimos años;

no solo por la circulación de las cuatro
cepas del virus -que condiciona un alto

riesgo de dengue grave- sino porque ocurre en un
contexto de grandes carencias y esto agudiza la
contingencia epidemiológica.

Las cifras no muestran un panorama alentador en
Santiago de Cuba: la proliferación del Aedes aegypti
alcanza niveles muy altos. En lo que va de mes, se han
detectado 2 865 focos, 800 más que en igual etapa del
ciclo anterior. Actualmente, el índice de infestación del
mosquito es de 1.02, y para que se tenga una idea de lo que
significa, baste decir que el indicador de bajo riesgo es de
0.05. No es preciso ser experto para entender que el
peligro es considerable.

En más del 60% de los casos hospitalizados se confirma
el virus del dengue, y en la última semana se registró un
promedio de atenciones médicas diarias por síndrome
febril inespecífico ascendente a 374. Además, la tasa de
incidencia es de 125.2 por 100 000 habitantes, o sea que
un número nada despreciable de santiagueros están
sufriendo la enfermedad.

Todo lo anterior evidencia un serio problema de salud;
una parte considerable de la población podría padecer la
arbovirosis, e incluso presentar complicaciones que
pongan en riesgo su vida.

Según Alfredo Cintra Guerra, jefe del Departamento
provincial de Vigilancia y lucha antivectorial, los
municipios de Contramaestre y Mella presentan
transmisión de la arbovirosis, mientras Songo-La Maya,
Palma Soriano, San Luis y Santiago de Cuba muestran un

panorama preocupante. En este contexto, aumenta la
tensión por las limitaciones de recursos para hacer
grandes intervenciones de control entomológico, por las
condiciones medioambientales que favorecen la
reproducción del insecto y la baja percepción de riesgo de
buena parte de los habitantes, que no contribuyen a la
prevención.

Para afrontar esta realidad, las fuerzas de Vigilancia y
lucha antivectorial realizan los tratamientos focal en
viviendas y centros laborales, y el adulticida intensivo de
inmuebles donde se detecte un caso de síndrome febril
inespecífico.

A decir de Cintra Guerra, una noticia alentadora es que
próximamente se dispondrá del abate de importación,
que la dirección del país decidió entregar al Ministerio de
Salud Pública para enfrentar esta contingencia
epidemiológica.

“El producto -afirma- se aplicará en los depósitos de
agua de todas las viviendas de áreas urbanas de la
provincia y tiene una alta efectividad si se utiliza bien.
Por eso pedimos la colaboración de los moradores para
que no boten el abate, que tiene una durabilidad de 60
días.”

El especialista recomienda a las familias extremar la
prevención mediante la inspección frecuente de la casa y
sus alrededores, para detectar y modificar todas las
condiciones que propician la proliferación del insecto.

“Esta es una de las epidemias más difíciles que hemos
vivido y solo con responsabilidad y prevención
podremos dar un vuelco a la situación actual.
Recordemos la importancia de mantener los depósitos de
agua bien tapados; colaborar con los operarios de Salud
Pública para que realicen su labor dentro de la vivienda; y

acudir al médico de inmediato ante
síntomas como fiebre, malestar general
y dolores musculares, retroculares
(detrás de los ojos), de cabeza y articulares, entre otros
asociados a arbovirosis”, explica.

El directivo insiste en que el dengue puede causar la
muerte si se presenta en su forma hemorrágica, y afecta
seriamente a las personas vulnerables y a los niños; por
tanto, adquiere mayor relevancia la realización de
acciones para reducir la creciente focalidad.

“Es necesario eliminar desechos donde pueda
acumularse agua y convertirse estos en criaderos
artificiales; chapear zonas enyerbadas, enterrar
neumáticos, guardar bajo techo vasijas útiles como
botellas, latas y otros recipientes que se desee reutilizar; y
mantener los tanques elevados con peces para que se
alimenten de las larvas”, aconseja.

Luego de dos años viviendo en tensión por una
epidemia (Covid-19) que enlutó a miles de familias en
Cuba y nos puso en el rostro el miedo a enfermar y a
fallecer, hay enseñanzas que sería imperdonable olvidar.

Aprendimos que la protección debe ser colectiva y
permanente; que no hay lugar para la baja percepción de
riesgo porque los descuidos se pagan con la vida; y que se
debe actuar con minuciosidad para reducir el peligro.

Eso tenemos que ponerlo en práctica. A la cabeza del
combate deben situarse las organizaciones de masas por
su capacidad de concientizar y de movilizar, pues en su
membrecía está la mayor parte del pueblo. Una vez más
se trata de enfrentar a un enemigo pequeño en tamaño,
pero que puede hacernos muchísimo mal. El resultado
depende en gran medida de nuestra capacidad para
enfrentarlo con responsabilidad y unidad.

El dengue, un reto a la responsabilidad
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Armado con una máquina de escribir en
'Braille' que parece “traída a Cuba por
Cristóbal Colón”, Jorge García Orce inicia otra
aventura literaria. Se sumerge en la idea y la
hace florecer con un gancho para conquistar al
lector; se detiene, debe usar una uña para
borrar, luego encuentra la palabra precisa y
sigue.

Confiesa que es difícil. Cuando la
ganaba fuerzas estudió el Braille'

de manera autodidacta. Fueron largas jornadas
en la biblioteca Elvira Cape, construyendo un
camino que lo mantuviera en ese mundo tan
suyo, que ha sido fundamental en la adaptación
a la vida como persona sordociega.

Entonces escribe, le dicta a alguien que lleva
su obra al formato digital, no teme a los
inconvenientes o al proceso espinoso, está
creando. Así desborda su talento narrativo y
publica cuanto puede, desde literatura infantil
hasta ponencias, asegura querer hacerlo con
mayor frecuencia en la prensa; advierto que -
efectivamente- tiene el periodismo en las
venas.

Hace más de 30 años iba Mayarí adentro, de
noche, con una linterna en la mano, buscando
esas historias que solo se encuentran entre la
gente, cara a cara. Relata que el micrófono y
los guiones nacidos a la luz de una 'mecha'
fueron parte de ese “fogueo intenso” en la
radio serrana. Una década después, como
reportero en el su mayor
propósito fue la renovación constante.

“Siempre he tenido esa obsesión, escribir de
una manera diferente, no con la meta de dejar
un sello sino con la aspiración de crear algo
nuevo, al colocar un título, al adentrarme en
interioridades o temas escabrosos. El
periodismo, sobre todo el escrito, tiene un
inmenso compromiso con el presente: el de
informar, pero también con el futuro, porque
es parte de la memoria histórica.

“Venía de una etapa en Radio 8SF que me
hizo forzar mucho la vista, ya desde niño la
ten a afectada. Allí hacía lo que pudiera
llamarse un periodismo familiar, indagando y
metiéndome en las casas. No fue difícil
adaptarme, más bien tuve que acostumbrarme
a disminuir la carga.

“¿Un extra?, casi todos, me sentaba delante
de la cuartilla en blanco a sufrir porque aunque
tuviera un comienzo prediseñado, pensaba:
cómo sigo. Me pasa todavía, escribir es de las
cosas más difíciles que existe, hay que cambiar
los planes, innovar, a veces se logra, otras no,
se trata de intentarlo.

“En ocasiones eso creaba contradicciones
pero cuando me parecía que tenía un título o
una oración filosa, era feliz porque sentía que
aportaba. En la Redacción me satisfacía
disentir del dogma, recuerdo que aquel era un
lugar para crear, exquisito, con gente muy
preparada.

“Pasábamos una mañana discutiendo si esta
era la palabra o era mejor aquella. De cualquier
manera, si el grupo está bien dirigido, por una
persona talentosa que es capaz de conjugar
todas las ideas e intereses, eso es maravilloso.

“Debía haber hecho más, estuve solo 10
años, ahora tengo la madurez para defender
mejor mis ideas. La estancia en

reafirmó que lo que aprendí de mis

maestros era lo correcto, y fueron muchos:
profesores y compañeros de la universidad, mi
familia, la lectura, la vida.

“A la luz de los nuevos tiempos es una
inevitabilidad. No es posible hacer un
periodismo atractivo si no contiene elementos
literarios, dramaturgia, un lenguaje
sorprendente y brillante, más hoy que hay
tantos 'periodistas' en la calle, personas con
teléfonos que pueden escribir y desentenderse
de la práctica tradicional, llena de
congratulaciones y triunfalismos.

“El periodismo no puede ser ficción, pero
tiene que elaborarse de una manera llamativa,
como mismo se refleja la realidad desde el arte,
ese es el gran desafío que tiene desde hace ya
bastante tiempo. Lo primero es el sentido y el
conocimiento de la profesión, así escribas a
mano o en la computadora más moderna, lo
más importante es tener oficio y creatividad.

“En pude escribir de todo,
me gustaba el reportaje porque me permitía
desarrollar esto que me preguntas”, explica.

En su momento, Jorge se hallaba
escudriñando en las zonas rurales el material
para 'el Turquino', explotando lo que aprendió
de Eddy Gamboa Cuba, a quien considera su
maestro en la radio. Hoy sus palabras reviven
las exigencias de aquellos tiempos, la
necesidad perenne de encauzar inquietudes y
opiniones cualesquiera, atento a las enseñanzas
de “los viejos” Rafael Carela Ramos y Orlando
Guevara Núñez.

Desde ahí partían sus cruzadas , el trabajo
incisivo que distinguió su prolífera etapa en el
periódico. No sabe si aceptar esta calificación
como un elogio o como una crítica, pero se
reconoce a s cuestionando, tratando de
contrastar perspectivas en la búsqueda del giro
inesperado.

Dice haber estado en la flor durante esos
años, hasta que la enfermedad apresuró el
retiro, pero reflexiona: “creo que en la flor
estoy ahora que mis ideas son más maduras, he
mejorado la redacción y otras cuestiones
relacionadas con la interpretación de la
realidad, en la técnica.

“No puedo desprenderme del espíritu crítico,
cuando escucho la radio es inevitable. La
prensa me ha ayudado a sobrevivir a la
sordoceguera, por la preparación que me
proporcionó para analizar y socializar. Soy un
resultado de eso, personalmente no tengo
mérito, lo tienen las circunstancias y las
personas con las cuales me relacioné en la vida.

“Estoy leyendo y mucho”, afirma y me invita
a hacerlo. Pongo mis manos sobre la página en
'Braille' y descubro la combinación de puntos
que narran la historia de 'El manuscrito
carmesí', del español Antonio Gala, entonces
Jorge revela la idea para su nuevo cuento, más
cotidiano imposible porque nació de la
experiencia en una cola.Ya lo escribe.

retinosis
pigmentaria '

' '

í

' '
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¿Fue complejo adaptarse a las
características del Sierra , algún trabajo
suyo requirió un extra?

Periodismo y Literatura, ¿dicotomía o
dualidad?

Texto y Foto: Irma Rivera Sánchez

Escribe, periodista La caja extra es una alternativa eficaz
para la población en medio de la
interrupción del fluido eléctrico y la
situación de los cajeros automáticos y
las largas colas, pero a pocos días de su
implementación son motivo de disgusto
para quienes han intentado beneficiarse
con su servicio.

Así lo constató luego
de un recorrido por las cuatro entidades
que en el municipio cabecera, brindan
esta opción: pizzería Plaza de Armas
(antigua Casa del Té), cafetería El
Gallito, Chocolatería Fraternidad, y el
coppelia Jardín de las Enramadas.

Según explicó Osmar Sánchez,
coordinador del Programa y Objetivos
Económicos del Gobierno: “Este
servicio será de los de mayor impacto a
corto plazo. Puede prestarse en
cualquier unidad de la provincia, del
Comercio u otro organismo que maneje
efectivo. No es necesario que haya
corriente en el local, solo que los
u s u a r i o s t e n g a n l a s
aplicaciones Transfermóvil o
EnZona habilitadas en sus
teléfonos”.

E s t a s f u e r o n l a s
declaraciones que publicamos
en la edición del pasado
sábado 20 de agosto; sin
embargo, la realidad es otra,
aunque según afirmaron los
directivos de los centros antes
mencionados, se trabaja para
solucionar el problema.

Si bien es cierto que ya se
oferta el servicio de caja extra,
la dificultad consiste en que
solo funciona a través de
EnZona, pues aún no tienen el
Transfermóvil habilitado,
siendo este último el que la
mayoría de la población
utiliza.

Los entrevistados confirman
el disgusto que esto ha
o c a s i o n a d o e n l o s
santiagueros, pues de un
aproximado de 50 personas
q u e a c u d e n a e s a s
instalaciones diariamente,
solo unas cuatro o cinco
pueden ser atendidas por la
razón antes mencionada.

Un ejemplo de lo anterior lo
comprobamos el pasado
jueves 25 en el

, cuando cerca de
las 11:00 a.m. ya habían
solicitado el servicio unas 10
personas y ninguna pudo ser
atendida.

Yumila Castillo Rabel, jefa
de brigada de la entidad,
destacó que para paliar esta
situación y gracias a los
conocimientos de uno de sus
trabajadores, han tomado la
iniciativa de instalarles
EnZona a todas las personas
que han acudido a la entidad,
lo que es posible siempre que
posean la Banca Remoto, el
Carné de Identidad y la tarjeta
magnética.

“ E s t e e s u n p r o c e s o

voluntario pero engorroso que requiere
de conocimientos y también de tiempo,
pues más o menos demora unos 30
minutos, lo estamos haciendo siempre
que sea posible para ayudar a los clientes
que se acercan”, afirmó.

La población agradece la búsqueda de
alternativas ante la situación real que
presentan los cajeros automáticos; sin
embargo, desde estas páginas hacemos
un llamado a quienes tienen la
responsabilidad de poner en práctica
esta u otra medida, a que las informen y
comiencen a implementar cuando estén
creadas las condiciones reales.

De antemano se sabe cuántas personas
en Santiago de Cuba disponen del
servicio de Transfermóvil y EnZona,
siendo mayoritario el primero; por tanto,
no debió anunciarse su comienzo si en
esas unidades no estaban disponibles
ambas aplicaciones.

Lo que es una alternativa no debe
convertirse en motivo de disgusto y
ocasionar otro malestar a quienes
confiados acuden a este servicio.

Sierra Maestra

'
'

Jardín de las
Enramadas

Caja extra: alternativa
que debe perfeccionarse

Liliet Moreno Salas
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Esta semana el espacio Santiago Hoy, que se trasmite de
lunes a viernes a partir de las 6.00 a.m. por Tele Turquino y
que cuenta con la presencia de la Gobernadora Beatriz
Johnson Urrutia, analizó el accionar de la Empresa de
Telecomunicaciones Etecsa, entre otros temas de interés.

Ricardo Serrano Díaz, director territorial de Etecsa
explicó que, “se trabaja para disminuir las zonas de
silencio, llegando con radio-bases y torres hasta los
consejos populares y en los barrios más apartados colocan-
do unidades satelitales.

“A partir de los objetivos básicos que tiene Santiago de
Cuba, que en primer lugar es la transformación digital y el
acceso a Internet, nos propusimos eliminar las zonas de
silencio en el consejo popular de Ramón de las Yaguas y se
cumplió para saludar el 62 aniversario de la FMC.

El directivo dijo que se está laborando en la instalación
de 22 servicios de Internet, de los cuales ya están listos 14,
además en los lugares donde se proyecta llegar durante el
próximo año, se adelanta el montaje de las infraestructuras
para cuando exista disponibilidad tecnológica.

La demanda de telefonía fija continúa siendo muy alta y
dijo: “los procesos comerciales se dirigen al aumento de
este servicio, sobre todo buscando un equilibrio en
relación con la densidad telefónica de las cabeceras
municipales, consejos populares y principales asenta-
mientos, cifra que hoy es de 9.03 teléfonos por cada 100
habitantes.

“Sin embargo -aseguró el directivo-, existen zonas muy
impactadas que se encuentran por debajo de este porcenta-
je: La Maya, San Luis, Guamá y Contramaestre”, lugares
donde se está trabajando en la liberación de capacidades,
pero es un proceso complejo que demanda de recursos.

En Santiago de Cuba existía un gran número de solicitu-
des de servicios que no se habían podido atender por la
falta de equipos, actualmente como alternativa se ha
implementado la entrega de teléfonos de 400 minutos.

Serrano Díaz detalló que se efectuó un corte de las
solicitudes hasta el 19 de febrero de este año, evaluando
1 095 casos, de los cuales ya se han podido entregar 585.
“Se irá llegando paulatinamente a la totalidad de los
asuntos con esta alternativa hasta tanto dispongamos de
red fija”, afirmó el directivo.

Leandro Fidalgo Busquets, jefe del Departamento

Comercial explicó que: “donde existen capacidades, estas
se les entregan a las comisiones del Gobierno encargadas
de distribuirlas, tras la decisión, se procede a la instalación
del servicio”.

También se refirió a la resolución de contratación, que
entró en vigor a partir de enero del 2020, estableciendo
que, el servicio se le asigna a la vivienda, por lo que los
propietarios que hayan firmado contrato con esta resolu-
ción vigente no pueden solicitar traslado, no ocurriendo así
para quienes tienen la prestación bajo la resolución
anterior que es la número 82.

La conexión a Internet por Nauta Hogar es otro de los
beneficios más demandados, y dijo: “los nuevos servicios
están condicionados por la capacidad que exista en la
central para la transmisión de datos y las condiciones
eléctricas que cumplan con los pares telefónicos instalados
en la red.

“A pesar de las limitantes, durante este año se han
instalado 2 300 Nauta Hogar y Santiago de Cuba cuenta
con una totalidad de 22 000 clientes con esta prestación,
alcanzando así el segundo puesto a nivel nacional y se
espera la importación de equipamientos para poder seguir
ampliando el servicio”, enfatizó el directivo.

Keythia Sánchez Menéndez, especialista en
Comunicación de Etecsa, reconoció la aceptación de la
aplicación Transfermóvil y aseguró que las modificacio-
nes realizadas en cada nueva versión se desarrollan
teniendo en cuenta estudios previos, que permiten estar
más cerca de lo que los usuarios necesitan.

Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora, llamó a articular
mejor desde la comunicación institucional los mensajes a
la población, pues es imprescindible cubrir los vacíos
informativos que puedan tener las personas, para que
actúen correctamente.

El director territorial de Etecsa en otro orden explicó que
“Dependemos del suministro de energía para poder
brindar un servicio de calidad al pueblo, y asumimos que
tenemos fisuras y no estamos ajenos a los planteamientos,
insatisfacciones y criterios de nuestros clientes.

“La telefonía móvil recibe el mayor impacto de los
problemas por los que atravesamos, en el horario de mayor
demanda que está entre las 5:00 de la tarde a 12:00 de la
noche, principalmente en el acceso a Internet. En la
provincia hay 173 radio base -conocidas por la población
como torres- que ha permitido a muchos transitar a las 4G,
red para acceder a los datos móviles y a Internet, y las
personas la utilizan para hablar, lo que es incorrecto, para

esto debe utilizarse la 2 y 3G, la 4G es para conectarse a
Internet, aunque permite la voz.

“Del total de 'torres', 53 están protegidas por equipos
electrónicos de emergencia propios, y tenemos que
reconocer el esfuerzo del Gobierno central y territorial
para asegurar el combustible y garantizar sitios tecnológi-
cos de la red móvil y fija.

“De igual forma existen otros 38 sitios que no son
centrales telefónicas, sino gabinetes, como por ejemplo los
pertenecientes a San Pedrito, micro 7, 9, altura del 30 de
Noviembre, Flores; en el centro urbano Abel Santamaría,
Petrocasa, y el Polígono, la parte alta de Sueño, y Dos Ríos
y La Ceiba en el municipio de Palma Soriano, entre otros
que no tienen respaldo energético.

“La solución es ir sustituyendo las baterías de esos
gabinetes, lo que no quiere decir que se resuelva el
problema totalmente, éstas no están diseñadas para
prolongados períodos de tiempo sin electricidad”.

Como parte de las inversiones de la Empresa a mediano y
corto plazo, se construyen 32 nuevas torres de telefonía
móvil en Segundo Frente, y ya se concluyeron las de El
Oasis, Baraguá y Regina, que están a la espera de la llegada
de la importación del equipamiento.

Se supo que se le da respuesta a los traslados pendientes,
supliéndolos con la telefonía fija alternativa, conocida
como teléfonos de 400 minutos, hasta que llegue una
inversión o solución definitiva para poder hacer el cambio
tecnológico.

La población puede continuar interactuando, proponer
soluciones y evacuar sus dudas mediante los números
telefónicos: 58533709 y 22652057, así como, la página
oficial de Facebook del Gobierno Provincial.

Al debate prestaciones de servicios de Etecsa
Angela Santiesteban Blanco y
Maricelis Salmerón Fernández

Ya comenzó el ir y venir de vecinos en la casa de Gloria
Bueno Alberni; y es normal porque se aproxima el
Referendo del Código de las Familias y la lista de electores
de su CDR y de otros aledaños se muestra en el portal.
Desde hace más de dos décadas: ella pone el inmueble al
servicio de las autoridades electorales y de la comunidad
para que los electores de la circunscripción 4 del consejo
popular Maya Centro, en Songo-La Maya, puedan ejercer su
derecho al voto.

La jubilada de 64 años, que ha dedicado la vida a enseñar
danza, habla con satisfacción de la labor de la mesa electoral
y de cómo se hermanan las personas en los preparativos,
pues mucha gente colabora para que todo sea un éxito: desde
limpiar las cuadras en jornadas de trabajo voluntario, hasta
asegurar cada detalle en la preparación y realización de los
sufragios.

Como Gloria y sus vecinos,
miles de personas que en esta provincia trabajan

para alistar el Referendo del 25 de septiembre próximo.
Su función es atender la base de datos automatizada del

Registro electoral del municipio. Aunque su labor requiere
actualizar frecuentemente la información, en estos días las
jornadas se hacen más intensas, pues se publican y verifican
las listas de electores en todos los barrios.

“En tiempos de elecciones o de referendo, como ahora,
imprimimos las listas para que las personas se busquen en
estas y si no están deben comunicarlo a las autoridades de la
mesa electoral o al ejecutivo de su CDR para que las pongan.
Además, estos compañeros van casa a casa para tomar los
datos de quienes no aparecen en la lista y nosotros concilia-
mos la información y los incluimos. En caso de que alguien
haya hecho el cambio de dirección, se le excluye de la lista”,
explicó.

A decir de Tahiyana Trejo Pérez, presidenta del Consejo
Electoral Municipal de Songo-La Maya, la publicación y
verificación de la lista de electores en las comunidades es
uno de los momentos más importantes y requiere de la
colaboración de todos para definir el lugar donde cada uno
podrá ejercer el derecho al sufragio. El próximo 30 de agosto
finalizará en todo el país la actualización del listado y quedar
debidamente registrado asegura la posibilidad de votar.

Comentó, que se han creado las condiciones para que el
elector que por razones personales o de trabajo no se
encuentre en su lugar de residencia, pueda participar en el
referendo. Con este fin se han establecido colegios especia-
les.

Para garantizar el cumplimiento de la Ley Electoral cubana
en los 240 colegios de ese territorio, se realizará la capacita-
ción de las autoridades de las mesas electorales a inicios de

septiembre y se trabajará en la preparación del personal de
apoyo, a fin de que más de 60 000 ciudadanos puedan
participar en las votaciones.

En la cabecera provincial, los preparativos también
generan jornadas de mucha dedicación por las complejida-
des del municipio más poblado del país. Así lo constatamos
al dialogar con Nitza Fuentes López, presidenta del Consejo
Electoral Municipal de Santiago de Cuba.

A su juicio, alistar el referendo es un gran desafío que se
asume con muchísimo rigor, pues se trata de un proceso vital
para la familia cubana, y por tanto, para la Revolución. Por
eso, se concertaron minuciosamente los planes de comunica-
ción, alimentación y transportación; se ha actualizado toda la
documentación; y se constituyeron las 10 comisiones
especiales que atenderán las 279 circunscripciones del
territorio para organizar, validar información y hacer cumplir
la Ley Electoral.

Además, se han seleccionado las autoridades de la mesa
electoral y el personal de apoyo; se alista la capacitación y se
publican en lugares concurridos los listados de electores para
la verificación y conciliación de los datos del electorado.

Según Fuentes López, el municipio cabecera contará con
1 132 colegios electorales, de los cuales 228 estarán en
viviendas y el resto en entidades estatales. Se han creado las
condiciones para el funcionamiento de 12 colegios especia-
les: nueve en hospitales y dos en terminales: uno en el
Ferrocarril y otro en “Calle 4”. Esto garantizará que las
personas hospitalizadas, y las que se encuentren laborando o
viajando ese día, puedan votar de forma libre, secreta y
directa.

María Elena Luzón Suárez, es
una de las

Apesar de las dificultades, en esta provincia se trabaja duro
para garantizar que el 25 de septiembre el pueblo pueda
manifestar su voluntad frente al Código de las Familias.

El referendo es cosa de pueblo
Indira Ferrer Alonso



Por primera vez en sus 18 ediciones, el
Festival Internacional Circuba sale de La
Habana para celebrarse completamente
(incluidas las competencias), del 1 al 4 de
septiembre en Santiago de Cuba.

El majestuoso Teatro Heredia, en la Avenida
de las Américas, acogerá las ocho galas
internacionales previstas, y las funciones de
premiación.

Personalidades de compañías de renombre
mundial, entre estas El Circo del Sol, y artistas
circenses de Cuba y de otros 11 países euro-
peos, de América y por primera vez de África
(Ghana) asistirán al evento.

Precisamente, en relación con los números en
concurso se adelantó que serán varias galas
competitivas y dos funciones cada día: 4:00
p.m. y 8:30 p.m., con precios de las entradas a
cada función así: 120 pesos en la platea y 90
pesos en el balcón.

Desde ayer viernes se inició la venta de
entradas en el propio Teatro Heredia, en salas-
teatro de la ciudad, casas de cultura y centros
turísticos; en los poblados del entorno de esta
localidad y en algunos centros laborales.

De acuerdo con el nivel artístico del espec-
táculo y por lo que este representa en la historia
cultural del territorio, la Gobernación entregará
al Festival, el Escudo de la Provincia de
Santiago de Cuba, dijeron las fuentes.

Trascendió, que dada la afinidad histórica del
público santiaguero con los espectáculos
circenses y el proverbial apoyo que estos
reciben por las autoridades e instituciones del
territorio, existe la iniciativa de proponer a los
organizadores, que el Teatro Heredia sea desde
ahora, una sede por considerar en venideras
ediciones del Festival Internacional Circuba.

Entonces, la asistencia de santiagueras y
santiagueros pudiera inclinar la balanza a favor
de esta urbe.

En nombre de la dirección provincial de
Cultura, Gretchen Menéndez y Yasmani Liens,
directora y presidente del Centro del Libro y la
Literatura y del Consejo Provincial de las Artes
Escénicas, respectivamente, departieron con la
prensa y reconocieron que “será un espectáculo
de alto vuelo artístico, nunca antes presentado
así en Santiago de Cuba, pues incluye las
competencias internacionales en todas las
disciplinas circenses. Una oportunidad
excepcional que el público santiaguero sabrá
aprovechar”.

El jueves 1 de septiembre será la gala
inaugural en el “Heredia”, que además saludará
el aniversario 61 de la primera presentación en
Cuba de un circo de la Unión Soviética.

A partir del viernes comenzarán las compe-
tencias. Las representaciones nacionales se
agruparán en dos equipos: el A, que ocupará las
funciones del viernes; el B, que lo hará el
sábado.

El domingo 4 de septiembre habrá una gala
vespertina durante la cual se concederán el
Premio de la Popularidad y los premios
colaterales que otorgarán instituciones
santiagueras. Ese mismo día, por la noche, será
la gala de clausura del Festival y el momento
para entregar el primer, segundo y tercer
premios.

Ciento ochenta y nueve artistas de 17 países
presentaron sus números y el Comité de
Selección del evento escogió a 45 de 11 países y
Cuba que son quienes competirán en las
funciones en Santiago de Cuba.

La Bandera Cubana izada el pasado 21 de agosto hasta lo
más alto del Museo Bacardí, será arriada mañana 28 de
agosto, cuando se cumplan 100 años del fallecimiento de
Emilio Bacardí Moreau.

La acción precedente encierra la solemnidad con la que
Santiago de Cuba se inclina ante la memoria de Bacardí. La
Dirección de Cultura, el Centro de Patrimonio Cultural y la
Biblioteca Elvira Cape, junto a otras instituciones, organiza-
ron conjuntamente, la jornada conmemorativa.

Se han sucedido numerosas conferencias sobre la vida y
obra de Don Emilio. Por ejemplo, la ofrecida por la Dra.C.
Martha Fuentes Lavaut; también, fue sobresaliente, la
presentación del libro “Emilio Bacardí Moreau. De apasio-
nado humanismo cubano”, de la Dra.C. Olga Portuondo
Zúñiga, a cargo de la Dra.C. María Teresa Fleitas Monnar.

“Creo que este libro será leído primero con un entusiasmo

indetenible hasta el
f i n a l y, l u e g o
ocupará un lugar
pr iv i leg iado en
nuestros libreros
porque será de
necesaria consul-
ta…”, dijo Fleitas Monnar.Yagregó:

“Si descomunal fue la vida de Bacardí… ingente ha sido
también el trabajo realizado por Olga Portuondo quien
presenta a Emilio como un hombre de apasionado humanis-
mo cubano.”

Explicó con detalles, el contenido de los dos tomos y
reconoció que “poseerlos…es un regalo”.

Señaló, que quienes conocían sobre la investigación que
desarrollaba la Dra. Olga Portuondo sobre Bacardí “estába-
mos ansiosos por tener este libro”.

También, las actividades llegaron hasta el Museo del Ron
(en la antigua fábrica Bacardí) solo a metros de la línea de
llenado con el mejor ron del mundo. Porque si el ron cubano
es el mejor del planeta, en Cuba el mejor es el de Santiago de
Cuba, el que nos legó Don Emilio Bacardí Moreau.

Mañana los santiagueros irán a las 10:30 a.m. al monu-
mento funerario con los restos de Don Emilio y Elvira Cape,
en “Santa Ifigenia”, para rendirle homenaje. En la noche, la
Banda de Concierto que él creó hace 122 años, actuará en el
“Céspedes”.

El 2. Festival de Música Urbana “Expresión Santiago” será clausurado mañana en
Santiago de Cuba, luego de cuatro jornadas de celebraciones. La Dirección Provincial
de Cultura, la Empresa Comercializadora de la Música, la AHS, el sistema de casas de
cultura y el Movimiento Musical Santiago Urbano (MSU) se han anotado un éxito.
Aunque el jueves por la noche sería la gala inaugural en el “Heredia”, por la mañana en
el patio de la Galería Oriente, Luis Mariano González (Luisito), Onix Tito de la Cruz,
Raynier Casamayor (El Médico), Yorisel Andino, Carlos Alejandro Loyola (Charlis
López), y un invitado especial: Omar OPC, encabezaron un debate sobre la actualidad
de la música urbana y cómo el “reguetón” entró a Cuba por Santiago de Cuba. Las
jornadas en el Heredia, la Casa del Caribe, La Pachanga de la Egrem y la Pista de baile
Pacho Alonso son trasmitidas al país y al mundo por la Productora Lía Videos. La
esencia del encuentro es respaldar a quienes cultivan la música urbana y reconocer a
quienes apoyan la superación del artista en casas de cultura y el Centro de Superación
de la UPA. Hay individualidades, dúos, agrupaciones vocales, grupos de baile y
muchos deseos de hacer. Estos nombres, aunque faltan muchos, se suman ya a los
emprendedores: Rubén El Santero, Los Sansibélicos, José Mikel Machirán Ferró,
Esteban Eduardo RollArmiñán, Ronald (El Profe), Virgen Marina Castro Cobas, Yane
D´Yane, Real Princesa, Los Verdaderos, Danza Lincon, Fero, Constelación, Oriente
Lions, Dinza-Henikel, Yoni Metralla, Chiki Flow, Ashé, Negocio de Familia, Onda
records, Los klásicos,Yordan el Lobo, La tigresa…

Bartolomé Adolfo Llauradó Salmerón, destacado
actor de la radio, la TV, el cine y el teatro, cumpliría
81 años el próximo lunes 29 de agosto. Pero la
muerte interrumpió su existencia y sueños el 3 de
noviembre de 2001 cuando solo tenía 60 años y un
futuro luminoso en el arte, que comenzó a labrar en
su natal Santiago de Cuba en radioemisoras en 1954.
"Manuela". "Retrato de Teresa", "Lucía",
Rancheador", "El hombre de Maisinicú", "El otro
Francisco"... El actor gozó de un enorme talento y la
muestra fueron sus personajes. Enseñó en la Escuela
Internacional de Cine y Televisión y en 1998 creó en
su casa el taller de actuación La Terraza para preparar
a niños y adolescentes. Estas líneas son un modesto
homenaje a la memoria del inmenso e inolvidable
Adolfo Llauradó.
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Ciento tres años hubiera
cumplido Benny Moré el
pasado 24 de agosto pues en
igual fecha pero de 1919
nació en Lajas. Cuando con
solo 43 años falleció el 19
de febrero de 1963, Cuba y
el mundo le conocían como
El Bárbaro del Ritmo,
Sonero Mayor de Cuba. Lo
hic ie ron grande sus
cualidades excepcionales
como cantante popular,
músico de enorme creatividad, y ser un
inspirado compositor.

En una etapa de su vida artística vivió y
cantó en Santiago de Cuba. Aquí se le
recuerda con mayúscula admiración y
quizá ese sentimiento esté encabezado
por el ingeniero Elio Gil Fernández quien
no deja pasar efeméride alguna relaciona-
da con el Benny para rendirle homenaje.

Esta vez fue en la Casa de Cultura Josué

País. A Elio lo apoyaron Miguelito
Gómez, operador de audio, y Nilsa
González, secretaria de la “Josué País”.

Modestamente y con sus recursos
personales Elio organizó el acto y quienes
asistieron escucharon anécdotas del
Bárbaro del Ritmo en Santiago de Cuba y
grabaciones de temas interpretados por el
Benny. Una acción loable que merece
reconocimiento y ser tenida como
ejemplo.

POR 100 AÑOS DE LA
MUERTE DE BACARDÍ

POR 100 AÑOS DE LA
MUERTE DE BACARDÍ

CIRCUBA INTERNACIONAL
POR PRIMERA VEZ EN SANTIAGO
CIRCUBA INTERNACIONAL
POR PRIMERA VEZ EN SANTIAGO

Del 1 al 4 de septiembre

CLAUSURARÁN “EXPRESIÓN SANTIAGO”CLAUSURARÁN “EXPRESIÓN SANTIAGO”
En boga música urbana

A BENNY MORÉ EN SU
103 CUMPLEAÑOS

A BENNY MORÉ EN SU
103 CUMPLEAÑOS

INOLVIDABLE LLAURADÓINOLVIDABLE LLAURADÓ
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Con la única inclusión del refuerzo avileño Asmel
Núñez, los Diablos Rojos de Santiago de Cuba irán en
busca del doblete en la actual temporada del fútbol cubano,
tras conquistar el TorneoApertura 2022.

Los tricampeones nacionales ya se aseguraron su
presencia en la Supercopa de donde saldrá el rey del 106
Campeonato Nacional, pero la sed de triunfo en la tropa
indómita no permite relajación alguna y al Clausura se irá
con la misma idea de ganar cada partido.

Para esta etapa fue acordado que las altas y bajas debían
entregarse antes del pasado día 15, para confeccionar -el
día 30 de agosto- la nómina definitiva de cada equipo y con
la salvedad de realizar un número no mayor de cinco
cambios al listado del TorneoApertura.

También quedó claro que el campeón de Clausura
resultará de una Final a partidos de ida y vuelta entre los
dos mejor ubicados en la tabla, y que el campeón disputará
la Supercopa del fútbol cubano ante los Diablos Rojos
santiagueros, ganador delApertura.

En el caso de repetir, el elenco indómito rivalizaría
entonces con Artemisa, subcampeón del Apertura, lo que
otorga mayores incentivos a esa primera fase.

Los implicados acordaron aspectos relacionados con
respecto a la disciplina, el arbitraje y otros elementos
organizativos que se discutieron con la participación del
presidente de la AFC, quien explicó los esfuerzos que se
realizan para que el campeonato se desarrolle con la mayor
calidad.

José Yulier Herranz, jefe de las competiciones del
balompié cubano, felicitó a todos los equipos clasificados
y manifestó que el 10 de septiembre, arrancará el
certamen, el cual se prevé más fuerte y de mayor calidad.

El plato fuerte fue sin duda la elección de hasta cinco
refuerzos por conjunto según sus necesidades. Llamó la
atención que los “rojos” únicamente solicitaron los
servicios del internacional Asmel Núñez. Pero bueno,
sabemos la solidez de la que probablemente es la mejor
plantilla del país.

El resto de los equipos realizaron las siguientes
elecciones: Maykel Reyes (Pinar del Río),
Fredy Suárez (Mayabeque) y José Armelo (Pinar del Río).

Ruslan Batista (Granma), Orisbel Leyva
(Ciego de Ávila), Greibel Palma (Ciego de Ávila) y
Anoide Sardiñas (Ciego de Ávila). Hair
Zayas (Isla de la Juventud), Yosniel Riscabal (Matanzas),
Dariel Torres (Isla de la Juventud) y Alex Luis Sarmiento
(Mayabeque). Cristian Valiente (Holguín),
Julio Daniel Rodríguez (Holguín) y Yoandris Lenier
Flores (Granma). Elier Pozo (Pinar del Río),
Mario Peñalver (Matanzas), Yasniel Martínez (Matanzas),
Samuel Romero (Mayabeque) y Kevin Quiñones
(Matanzas). Rangel Castillo (Granma) y
José Manuel Pérez (Sancti Spíritus). Eugenio
Palmero (Sancti Spíritus), Jean Carlos Casola (Ciego de
Ávila), Lenier Delgado (Matanzas), Carlos Beltrán
(Matanzas) y José Carlos Paradela (Matanzas).

Artemisa:

Camagüey:

La Habana:

Las Tunas:

Cienfuegos:

Guantánamo:
Villa Clara:

Cuba se hará presente con 12 atletas en el Campeonato
Mundial de Luchas Belgrado 2022, previsto del 10 al 18
de septiembre venidero.

En definitiva, serán cuatro grequistas, cinco libristas y
tres féminas conforman la delegación de la Isla que
asistirá a una lid con acciones en 30 divisiones, 10 en
cada uno de los estilos.

El elenco clásico lo lidera el monarca olímpico de los -
60 kilogramos (kg) en Tokio 2020, el capitalino Luis
Orta, quien esta vez competirá en la categoría superior de
los -63kg.

Sus compañeros serán Kevin de Armas (-60kg),
Yosvani Peña (-77kg) y Juan Luis Conde (-97kg), luego
de la adversidad de no poder contar con los servicios del
varias veces medallista del orbe Oscar Pino (-130kg) y
del premiado entre menores de 23 años Daniel Grégorich
(-87kg).

Ambos contrajeron dengue y sus recuperaciones para
la alta competencia tardarán varias semanas, por lo cual
será imposible enrolarlos en la importante lid con asiento
en la capital de Serbia. Tampoco podrá competir el
estelar santiaguero Gabriel Rosillo (-97kg), quien tras
operarse de una rodilla cumple una larga etapa de
rehabilitación.

El gran Mijaín López, cuatro veces campeón olímpico,
figura en esta delegación como invitado, y aprovechará
la estancia en tierra europea para entrenarse y apreciar las
actuaciones de potenciales rivales. El profesor Raúl
Trujillo llevará otra vez las riendas del elenco más
premiado de las luchas en Cuba, asistido por José Mario
Olivera.

En cuanto al estilo libre, el técnico Julio Mendieta
dispondrá de cinco gladiadores con experiencia en estas
lides encabezados por el medallista de bronce de los
-97kg en Tokio 2020, Reineris Salas. Ahora “El
Gimnasta” incursionará en la división mayor de -125kg,
sin duda un gran reto para su ya larga carrera.

Sus compañeros de equipo serán Reineris Andreu
(-57kg), Alejandro Valdés (-65kg), el indómito Franklin
Marén (-74kg) y Yurieski Torreblanca (-86kg), figuras
consolidadas que arrastran muchas deudas competitivas
en el último año.

El elenco femenino al mando de Filiberto Delgado lo
integran Laura Herin (-53kg), Yaynelis Sanz (-55kg) y
Milaymis Marín Potrillé (-76kg), esta última campeona
olímpica de la juventud y a nivel mundial entre juveniles
y sub-23 años.

La última presentación de luchadores de la Isla en un
certamen mundial absoluto ocurrió en Nur Sultan 2019,
en Kazajistán, donde se obtuvieron una presea de oro y
otra de plata en el estilo grecorromano.

En las últimas jornadas se han ido confirmando las
delegaciones de varias naciones y no hay duda de que el
nivel en Belgrado 2022 será muy alto.

A las puertas del Clausura
Con nóminas reforzadas, los ocho mejores elencos del Torneo Apertura 2022 buscarán hacerse del

título en la segunda fase del 106 Campeonato Nacional de Fútbol

El próximo día 10 regresará la acción a las canchas
Foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)

Tras asegurar un puesto en el de la VII Serie
Nacional de Béisbol categoría sub-23, las Avispas de
Santiago de Cuba disputan ante los Leñadores tuneros
una de las semifinales del certamen, en busca de su
tercera final en estas lides.

En el primero de los dos duelos efectuados en el
“Julio Antonio Mella”, de Las Tunas, los locales solo
necesitaron cinco imparables para salir airosos con
pizarra de dos carreras por cero.

Los Leñadores se apoyaron en la solidez de su
pitcheo, el arma que los llevó a la cima de su grupo, y
silenciaron a una artillería que compiló en la campaña
para un alto .281 de promedio ofensivo, el segundo
entre todos los conjuntos contendientes.

Maykol López, quien apenas logró una victoria
frente a tres derrotas en la fase regular, se creció ante
su público y caminó la ruta completa con dos
permitidos y cuatro ponches propinados, para llevarse
la victoria.

Por otra parte, el indómito Wilber Reyna cargó con
el revés después de tirar todo el trayecto sin regalar
boletos con rectas de 90 millas, ponchar a dos rivales,
propinar un par de pelotazos y aceptar seis indiscuti-
bles.

Su verdugo fue José Manuel Pérez, quien le
remolcó las dos carreras del partido con sendos
imparables, el último de ellos dentro del cuadro.

Una jornada después, las Avispas tomaron desquite
y vencieron 8x0 para igualar a un triunfo por bando el
duelo de semifinales.

Una defensa errática de los anfitriones y una
soberbia labor monticular de Luis Ángel Torres se
mezclaron para que los visitantes alcanzaran el
triunfo, y sacaran buen provecho de su estancia en el
llamado Balcón del Oriente Cubano.

Torres, quien tuvo una decisión favorable en la fase
clasificatoria y aceptó menos de dos carreras limpias
por juego completo, trabajó seis entradas con mucho
dominio, al punto de permitir apenas cuatro cohetes,
regalar un solo boleto y liquidar a siete contrarios por
la vía del ponche.

Los “rojinegros” marcaron una en el tercer episodio
que sería suficiente para lograr el éxito, remolcada por
el líder de los bateadores Liván Moreno, con una
rolata por el campo corto con corredor en la tercera
almohadilla.

Una entrada más tarde se desplomó la defensa
tunera con un trío de errores que costaron igual
cantidad de anotaciones. Par de pifias consecutivas
del torpedero Carlos Rafael Rodríguez y uno del
camarero Andrés Remón se unieron a un doblete del
designado Andy Rodríguez que trajo a dos compañe-
ros a casa.

El tiro de gracia ocurrió en el último inning, cuando
otra mala jugada de la defensa, esta vez del receptor
Pedro Perdomo, le abrió las puertas del plato a la
quinta anotación de la tarde y Rolando Veranes
despachó un biangular con los ángulos repletos para
completar el paquete mortal.

En el otro pareo, Villa Clara sacó la mejor parte en
los dos duelos y está a un solo éxito de plantarse en la
Final.

Ambas semifinales continuaron sus acciones este
viernes, en partidos que se efectuaban al cierre de esta
edición. Los resultados de estas serán publicados en
nuestra vers ión digi ta l con dirección:
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Avispas buscan el podio

Foto: Tomada de periodico26.cu

La semifinal entre tuneros y santiagueros
está igualada en una victoria

Cuba con 12 gladiadores a lid mundial en Belgrado

El santiaguero Franklin Marén forma parte del equipo del estilo libre

Foto: ACN



Durante un recorrido realizado por José Ramón
Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en la
provincia y Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora,
constataron en algunas empresas la capacidad para el
desarrollo de la tecnología industrial con iniciativas
propias.

Un ejemplo lo constituye la puesta en marcha de la
caldera averiada de la Empresa Refinadora de Aceite
Santiago de Cuba (Erasol), tras su reparación, en la que
intervinieron Alastor, la Empresa de Mantenimiento de
Centrales Eléctricas y los trabajadores de la entidad.

De la importancia de esta acción, Rolando Cadete
Tamayo, director de Producción, puntualizó a

que: “La caldera de baja presión dentro de la
refinación es la encargada de calentar el aceite, e influye en
el proceso barométrico para la formación del vacío
(eyectores), con el propósito de que el líquido del producto
se mueva de un lugar más bajo a uno más elevado, y para la
extracción de los gases incondensables que se generan y de
lo contrario pueden provocar fetidez .

“Esta caldera es capaz de generar seis toneladas de vapor,

de ahí que sea imprescindible para que no cese la produc-
ción”, destacó el especialista.

Con la corrección del tubo central y la regulación en la
tecnología de la presión de trabajo, la planta de refinación
reinicia gracias a las tareas de recuperación por medios
propios. Al finalizar la jornada también se chequeó el
proceso de envasado.

El recorrido incluyó la Planta Procesadora de Soya, en la
cual se efectuó una reparación capital que contó con la
intervención del Cimex, la Empresa de Reparaciones y
otros grupos.

Según puntualizó Alexander Planchz Castro, Jefe del
Centro de Dirección de Logística del Grupo Empresarial
de Industria Alimentaria, se espera la entrada al país de las
materias primas como el hexano y el frijol de soya para
darle la puesta en marcha con la asistencia técnica a la
planta, con un arranque al 100 % de su capacidad.

Gracias a esto se podrán obtener productos derivados
valiosos, como la harina y la lecitina, esta última de amplio
uso en la industria cosmética y el mercado internacional,
en sentido general.

Estos pasos en la industria de Santiago, pautan proyectos
importantes para el desarrollo socioeconómico de la
provincia y el país.
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Con el fin de establecer una conducta legal para la compra
y venta de divisas por personas naturales en el país, el
pasado 21 de julio, el ministro de Economía y Planificación,
dio a conocer la futura implementación de un mercado
cambiario que a su juicio representa: “la pieza faltante en el
funcionamiento de la economía”.

Para desarrollar el proceso el 4 de agosto se explicó en el
espacio televisivo, Mesa Redonda la primera etapa,
expuesta por el vice primer ministro y ministro de
Economía y Planificación, Alejandro Gil Fernández y la
ministra presidenta del Banco Central de Cuba
Marta Sanabia Wilson González.

Desde entonces quedó habilitada la compra de
divisas por parte del Estado, operando con una
tasa de cambio de 120 pesos cubanos por un
dólar estadounidense, provocando mayores
expectativas para quienes estén incentivados a
la venta de divisas.

Veinte días más tarde se anunció, de igual
manera, la segunda fase de este mercado
cambiario, encaminado a incorporar la venta de
divisas a la población, en 37 casas de cambio
(Cadeca) en todo el territorio nacional.

En Santiago de Cuba fueron seleccionadas
dos oficinas de Cadeca para desarrollar esta
actividad: en Aguilera entre Reloj y Clarín y la
de Ferreiro; con un horario de servicio de 8:30
a.m. a 4:00 p.m. de lunes a viernes y los sábados
de 8:30 a.m. a 12:00 m.

Annia Rojas Domínguez, directora provincial de Cadeca
Santiago, declaró a que, hasta el momento
el servicio se ha estado ofreciendo de forma organizada y
con el apoyo del Gobierno, el Partido y los órganos de
control.

La directiva enfatizó en el cumplimiento estricto de las
indicaciones dictadas pues, “cada mañana en el horario de
apertura se informa a la población la disponibilidad con la
que contamos por monedas y luego procedemos a la entrega
de los turnos”.

De esta forma cualquier ciudadano natural que así lo
desee y disponga del dinero para efectuar la compra, puede

adquirir hasta 100 USD o su equivalente en otra moneda, a
partir de la tasa de cambio ya explicada (1x120), con la
única diferencia de la aplicación de los márgenes
comerciales.

La venta siempre dependerá de la disponibilidad de
efectivo, según Rojas Domínguez.

En relación con la posibilidad de depositar divisas en las
cuentas personales una vez efectuada la compra, la directiva
reiteró que, “es imposible transferir dólares americanos
hacia una tarjeta en MLC a causa del bloqueo; sin embargo,
sí se puede realizar esta operación con otras monedas.

Para llevar a cabo la transacción hacia las cuentas en
MLC, es necesario comprar primero la cantidad
deseada dentro del límite establecido en Cadeca
y luego dirigirse al banco para el depósito, pues
no existen las condiciones en las casas de
cambio para efectuar todo el proceso.

“Durante estas jornadas -dijo Rojas
Domínguez- ha existido mucha afluencia de
personal interesado en la compra de estas
monedas, marcando una tendencia mayoritaria
la demanda del dólar americano, pero como ya
se explicó esto funciona teniendo en cuenta la
disponibilidad”.

Procesos de este tipo exigen un flujo
constante de información con el objetivo de
esclarecer las dudas que puedan presentar los
ciudadanos, por ello están habilitadas todas las
redes sociales de Cadeca en Santiago y el país,
además pueden dirigirse a las oficinas y
presentar sus inquietudes o llamar a los
números 22651383 y 22714056.

Sierra Maestra
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Precisiones sobre el mercado cambiario en Santiago de Cuba

Maricelis Salmerón Fernández

La jornada conmemorativa por el aniversario 70 del
asalto a los cuarteles Moncada, en esta ciudad, y Carlos
Manuel de Céspedes en Bayamo, comenzó hoy en Santiago
de Cuba con un acto por los 115 años del natalicio del líder
ortodoxo Eduardo René Chibás y Ribas.

La celebración se efectuó junto a la tarja que recuerda el
sitio donde residió hasta 1923, el relevante político cubano
nacido aquí el 26 de agosto de 1907: un inmueble situado
en la calle San Félix, esquina a Aguilera, en el centro
histórico de esta urbe.

Dicha tarja fue develada en agosto de 1952 por el
abogado Fidel Castro Ruz y otros miembros del Partido
Ortodoxo.

Ahora, el Centro Provincial de Patrimonio Cultural y la
red de instituciones vinculadas con los acontecimientos del
26 de julio de 1953, dieron inicio a la jornada por los 70
años del asalto a los dos cuarteles de la tiranía de Fulgencio
Batista.

Ofrendas florales fueron depositadas junto a la tarja
empotrada en el edificio del que salió Chibás hacia La
Habana, en 1923, donde habló hoy el museólogo
especialista Julio Manuel Ayra Cervantes, del Museo
Histórico 26 de Julio.

Aida Morales Tejeda, presidenta de la filial de la Unión de
Historiadores de Cuba (UNHIC), y Suitberto Frutos,
director del CPPC participaron en esta actividad que puso
en marcha la jornada conmemorativa del 26 de Julio.

También asistieron, miembros de la UNHIC, directores
de los museos de Santiago de Cuba y trabajadores de
Patrimonio Cultural quienes destacaron la inscripción de la
tarja referida a Eduardo René Chibás y Ribas: “Vivió para
su pueblo y murió por él”.

M.Sc. Miguel A. Gaínza Chacón

70. aniversario del Moncada

Inician jornada
conmemorativa


